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wmj¨v½y‡q‡Ri wewfbœ ¸iæZ¡c~Y© wdPv‡ii
GKwU n‡jv c‡q›Uvi| c‡q›Uvi wb‡q
MZ K‡qK ce© a‡i Av‡jvPbv Kiv

n‡”Q| c‡q›Uvi e¨envi Kiv †hgb GKB mv‡_
wKQyUv KwVb, †Zgwb Gi e¨envi †cÖvMÖvgvi‡K
A‡bKUvB mnR K‡i †`q| G Qvov c‡q›Uvi
w`‡q Ggb A‡bK KvRB Kiv m¤¢e hv, Ab¨
†Kv‡bvfv‡e Kiv m¤¢e bq| c‡q›Uv‡ii KvR
A‡bK ai‡bi n‡jI Gi mv‡_ wm j¨v½y‡q‡Ri
GKwU wdPv‡ii †ek wgj †`Lv hvqÑ Zv n‡jv
A¨v‡i| c‡q›Uv‡ii †ewmK aviYv Ges A¨v‡ii
†ewmK aviYvi gv‡S A‡bK wgjB †`Lv hvq|
Avi ZvB c‡q›Uvi‡K PvB‡j A¨v‡ii g‡Zv,
Avevi A¨v‡i‡K PvB‡j gv‡Sg‡a¨ c‡q›Uv‡ii
g‡Zv e¨envi Kiv hvq| Z‡e g‡b ivL‡Z n‡e,
Aek¨B c‡q›Uvi Ges A¨v‡ii D‡Ïk¨ wfbœ

Ges G‡`i gv‡S wKQyUv wgj _vK‡jI g~j
KvR m¤ú~Y© Avjv`v| G c‡e© c‡q›Uvi Ges
A¨v‡ii gv‡S †hvMm~Î wb‡q Av‡jvPbv Kiv
n‡q‡Q|

GLv‡b †h‡nZz c‡q›Uvi Ges A¨v‡i `ywU
welq wb‡q Av‡jvPbv Kiv n‡”Q, ZvB G‡`i
m¤ú‡K© Aek¨B cÖv_wgK aviYv _vK‡Z n‡e|
c‡q›Uvi wb‡q †h‡nZz MZ K‡qK c‡e©
Av‡jvPbv Kiv n‡q‡Q, ZvB GLb Avi Gi
cÖv_wgK aviYv wb‡q Av‡jvPbv Kiv n‡e bv|
Z‡e A¨v‡i m¤ú‡K© g‡b Kwi‡q †`qvi Rb¨
ms‡¶‡c Av‡jvPbv Kiv n‡q‡Q| A¨v‡i n‡jv
A‡bK¸‡jv †fwi‡qej GKmv‡_ wW‡K¬qvi
Kivi GKwU c×wZ| aiv hvK, †Kv‡bv
†cÖvMÖv‡g GKB mv‡_ cuvPwU †fwi‡qej
wW‡K¬qvi Kivi cÖ‡qvRb n‡jv| Zvn‡j BDRvi
mvaviY wbq‡g cuvPwU †fwi‡qej wW‡K¬qvi
Ki‡Z cv‡ib| GRb¨ cuvPwU †÷U‡g›U †jLvi
cÖ‡qvRb n‡e| Avevi GKwU †÷U‡g‡›UI
cuvPwU †fwi‡qej wW‡K¬qvi Kiv hvq, Z‡e †m
†¶‡Î †÷U‡g›UwU A‡bK eo n‡e| wKš‘
A¨v‡i e¨envi K‡i cuvPwU †fwi‡qej GKB
mv‡_ A_©vr GKwU †÷U‡g›U w`‡qB wW‡K¬qvi
Kiv m¤¢e| A¨v‡i wW‡K¬qvi Kivi wbqg :
data_type array_name[array_size]| A¨v‡ii
bvg n‡jv †h‡Kv‡bv †fwi‡qe‡ji bvg| A_©vr
†fwi‡qe‡ji bv‡gi wbqgvbymv‡i A¨v‡ii
bvgKiY Ki‡Z n‡e| GLv‡b bZzb welq n‡jv
A¨v‡i mvBR| †h‡nZz A¨v‡i n‡jv A‡bK¸‡jv
†fwi‡qe‡ji mgwó| myZivs KZ¸‡jv
†fwi‡qej wb‡q A¨v‡i wW‡K¬qvi Kiv n‡”Q
†mUv ej‡Z n‡e| GwUB n‡jv A¨v‡i mvBR|
mvBR hZ n‡e, ZZ¸‡jv †fwi‡qej wb‡q

A¨v‡i MwVZ n‡e| A¨v‡i Ges †fwi‡qej
wW‡K¬qv‡ii gv‡S g~j cv_©K¨ n‡jv mvBR|
†hgb : int roll[10], class[5]; BZ¨vw`|
GLv‡b GKB mv‡_ †ivj bv‡g 10wU, K¬vm bv‡g
cuvPwU Bw›URvi wW‡K¬qvi Kiv n‡q‡Q| Avi
†ivj bv‡gi †h 10wU †fwi‡qej wW‡K¬qvi Kiv
n‡q‡Q, G¸‡jv Avjv`vfv‡eI A¨v‡·m Kiv
hv‡e| †m †¶‡Î roll[0], roll[1], roll[2]
BZ¨vw` n‡e G‡KKwU †fwi‡qe‡ji bvg|

GLb †`Lv hvK, A¨v‡i Ges c‡q›Uv‡ii
gv‡S †Kgb wgj Av‡Q| wm j¨v½y‡q‡R A¨v‡i
Gwj‡g›U‡K c‡q›Uvi †bv‡Uk‡bi gva¨‡gI
e¨envi Kiv hvq| Avgiv Rvwb, A¨v‡i e¨envi
Kivi Rb¨ cÖ_‡g Zv wW‡K¬qvi Ki‡Z nq|
†hgb Dc‡i †ivj bv‡gi †h A¨v‡i wW‡K¬qvi
Kiv n‡q‡Q †mLv‡b 10wU †fwi‡qej g~jZ

wW‡K¬qvi n‡q †M‡Q| wKš‘ A¨v‡i wW‡K¬qvi
Ki‡j Zvi Rb¨ GKwU †em A¨v‡Wªm wba©vwiZ
n‡q hvq| m¤ú~Y© A¨v‡ii Rb¨B IB †em
A¨v‡WªmwU KvR K‡i| aiv hvK, †ivj bv‡gi
A¨v‡iwU †ggwii 0003 A¨v‡Wªm †_‡K ïiæ
n‡jv| A_©vr A¨v‡iwUi †em A¨v‡Wªm n‡jv
0001| Avm‡j A¨v‡i wW‡K¬qvi Ki‡j ïay
GB †em A¨v‡WªmwUB wba©vwiZ nq, Avi wKQy
nq bv| Gi gv‡b n‡”Q †ivj [0]-Gi gvb
em‡e 0001-0002 A¨v‡Wª‡m| †ivj [1]-Gi
gvb em‡e 0003-0004 A¨v‡Wª‡m| Gfv‡e
BDRvi me©‡gvU 10wU †fwi‡qej e¨envi
Ki‡Z cvi‡eb| GLv‡b j¶Yxq, GB 0001
A¨v‡iwUi †em A¨v‡Wªm, GwU ïay †ivj A¨v‡ii
Rb¨B KvR Ki‡e| Ab¨ †Kv‡bv A¨v‡i
wW‡K¬qvi Ki‡j Zvi †em A¨v‡Wªm Avjv`v
n‡e|

GLb Avmv hvK, A¨v‡ii G welqwU
Kxfv‡e c‡q›Uv‡ii mv‡_ m¤úwK©Z| A¨v‡ii
cÖ_g Gwj‡g‡›Ui A¨v‡Wªm Rvb‡j c‡ii
Gwj‡g‡›Ui A¨v‡WªmI Bbwµ‡g›U K‡i †ei
Kiv hvq| †hgb, A¨v‡ii cÖ_g Gwj‡g‡›Ui
A¨v‡Wªm n‡jv 0001| myZivs wØZxq
Gwj‡g‡›Ui A¨v‡Wªm n‡e 0003| GLv‡b `yB
K‡i Bbwµ‡g›U n‡”Q, KviY GwU Bw›URvi
UvB‡ci A¨v‡i Ges Avgiv Rvwb GKwU
Bw›URvi †fwi‡qej 2 evBU K‡i RvqMv †bq|
ZvB GwU hw` GKwU K¨v‡i±vi UvB‡ci A¨v‡i
n‡Zv Zvn‡j Gi A¨v‡Wªm 1 K‡i Bbwµ‡g›U
n‡Zv| GLb A¨v‡ii cÖ_g Gwj‡g‡›Ui A¨v‡Wªm
hw` BDRvi Rv‡bb, Zvn‡j c‡ii Gwj‡g‡›Ui
A¨v‡WªmI BDRvi mn‡RB Bbwµ‡g›U K‡i
†ei Ki‡Z cvi‡eb| aiv hvK, cÖ_g

Gwj‡g‡›Ui A¨v‡Wªm A_©vr 0001-†K GKwU
c‡q›Uv‡ii gv‡S ivLv n‡jv| Zvn‡j IB
c‡q›UviwU‡K Bbwµ‡g›U Ki‡jB c‡ii
Gwj‡g›U¸‡jv cvIqv hv‡e| e¨vcviwU
†evSv‡bvi Rb¨ GKwU †QvU †cÖvMÖvg D`vniY
wn‡m‡e †`qv n‡jv|
int main
{

int i=0, roll[5]={1,2,3,4,5};
int *x;
x=&roll[0];
for(i=0;i<5;i++)
{

printf(Ò%dÓ,x);
x=x+2;

}
}
return 0;

GLv‡b cÖ_‡g GKwU Bw›URvi †fwi‡qej
†bqv n‡q‡Q cuvPevi GKwU jyc Pvjv‡bvi
Rb¨| Gici †ivj bv‡gi GKwU A¨v‡i
wW‡K¬qvi Kiv n‡q‡Q Ges GKB mv‡_ Zvi
gvb A¨vmvBb K‡i †`qv n‡q‡Q| GLb x bv‡g
GKwU Bw›URvi UvB‡ci c‡q›Uvi wW‡K¬qvi
Kiv n‡jv| GB c‡q›UviwUi KvR n‡jv
A¨v‡ii wewfbœ Gwj‡g›U‡K c‡q›U K‡i e¨envi
Kiv| Zvi wW‡K¬qvi Kivi ciciB c‡q›Uv‡ii
gvb wn‡m‡e A¨v‡ii cÖ_g Gwj‡g‡›Ui
A¨v‡Wªm‡K wba©viY Kiv n‡q‡Q| myZivs GLb
hw` c‡q›Uvi‡K e¨envi K‡i wcÖ›U Kivi
wb‡ ©̀k †`qv nq, Zvn‡j †ivj [0]-Gi gvb ev
A¨v‡ii cÖ_g Gwj‡g‡›Ui gvb wcÖ›U n‡e|
Avevi †ivj A¨v‡iwU †h‡nZz Bw›URvi UvB‡ci,
ZvB Gi cÖwZwU Gwj‡g‡›Ui A¨v‡Wªm 2 K‡i
Bbwµ‡g›U n‡e| ZvB GKwU jy‡ci gv‡S
c‡q›Uv‡ii gvb wcÖ›U Kivi ci Zvi gvb 2
K‡i Bbwµ‡g›U Kiv n‡q‡Q| Gfv‡e c‡q›Uvi
e¨envi K‡i A¨v‡ii me †fwi‡qej wcÖ›U Kiv
n‡jv| GUv‡KB e‡j c‡q›Uvi †bv‡Ukb w`‡q
A¨v‡i e¨envi Kiv|

BDRvi cÖkœ Ki‡Z cv‡ib, c‡q›Uvi
†bv‡Ukb w`‡q A¨v‡i e¨envi Kivi Kx
`iKvi| mivmwi A¨v‡i e¨envi Ki‡jB †Zv
Avi †Kv‡bv Sv‡gjv _v‡K bv| Avm‡j Ic‡ii
D`vni‡Yi g‡Zv †QvU †cÖvMÖv‡g †Kv‡bv
cv_©K¨B †evSv hv‡e bv| KviY c‡q›Uvi
†bv‡Ukb e¨env‡ii myweavUv Avm‡j ivb
UvB‡g| †ewkifvM KgwcDUv‡ii AvwK©‡UKPvi
Ic‡ii D`vni‡Yi g‡Zv c‡q›Uvi †bv‡Uk‡b
ª̀æZ KvR Ki‡e| KgwcDUv‡ii wnmve Kivi

c×wZwUB Gfv‡e wWRvBb Kiv n‡q‡Q|
welqwU GKUz we¯ÍvwiZfv‡e ejv hvK| A¨v‡ii
cÖwZwU Gwj‡g›U‡K A¨v‡·m Kivi mvaviY
wbqg n‡jv Zvi †em A¨v‡Wªm †_‡K IB
Gwj‡g‡›Ui A¨v‡Wª‡m hvIqv| †hgb, †ivj [0]-
Gi A¨v‡Wªm ev A¨v‡iwUi †eR A¨v‡Wªm n‡jv
0001| GLb †cÖvMÖvg‡K hw` ejv nq †ivj
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[0]-Gi gvb wcÖ›U Ki, Zvn‡j †mwU †Kv‡bv
mgm¨v bq| KviY †cÖvMÖvg Rv‡b †eR
A¨v‡WªmwU Kx| GLb hw` †cÖvMÖvg‡K ejv nq
†ivj [3]-Gi gvb wcÖ›U Ki, Zvn‡j †cÖvMÖvg
Avi Av‡Mi g‡Zv mn‡R KvR Ki‡Z cvi‡e
bv| Av‡M †cÖvMÖvg RvbZ †eR A¨v‡WªmwUB
n‡jv †ivj [0]-Gi A¨v‡Wªm| wKš‘ Gevi
†cÖvMÖvg Rv‡b bv †ivj [3]-Gi A¨v‡Wªm KZ|
GwU †ei Kivi Rb¨ †cÖvMÖvg‡K †ivj [0] †_‡K
GKwU GKwU K‡i Gwj‡g›U cvi n‡q †ivj
[3]-G Avm‡Z n‡e, †hwU mgqmv‡c¶ Ges

G‡Z ivbUvBg †ewk jv‡M| wKš‘ c‡q›Uvi
†bv‡Ukb w`‡q A¨v‡i‡K A¨v‡·m Ki‡j
†cÖvMÖvg‡K Avi ïiæ †_‡K A_©vr †ivj [0]
me¸‡jv ågY K‡i Avm‡Z n‡e bv, mivmwi
†ivj [0]-Gi A¨v‡Wª‡mi mv‡_ 3*2 †hvM
Ki‡jB †ivj [3]-Gi A¨v‡Wªm cvIqv hv‡e
Ges †cÖvMÖvg mivmwi †ivj [3]-G A¨v‡·m
Ki‡Z cvi‡e| GLv‡b 3*2 †hvM KivUv
GKwU m~Î AbymiY K‡i Kiv n‡q‡Q| GLv‡b
3 n‡jv †h Gwj‡g›U‡K A¨v‡·m Ki‡Z n‡e
Zvi Bb‡W· bv¤^vi, Avi 2 †`qvi KviY n‡jv

G¸‡jv me Bw›URvi UvB‡ci †fwi‡qej|
G¸‡jv K¨v‡i±vi UvB‡ci n‡j 3*1 †hvM
Ki‡Z n‡Zv| GKwU †QvU †cÖvMÖv‡gi Rb¨ G
mgqUzKz †Zgb we‡ePbvi welq bq| Z‡e eo
†cÖvMÖv‡gi †¶‡Î GB †g_W e¨envi Ki‡j
ivbUvBg A‡bK K‡g hv‡e| G ai‡bi †g_W
e¨envi Ki‡jB mdUIq¨vi †jvW Ki‡Z ev
Pvjv‡Z Kg mgq jv‡M| Avi G Kvi‡YB G
ai‡bi A¨vjMwi`g‡K DbœZgv‡bi wn‡m‡e
we‡ePbv Kiv nq|  
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A¨v‡ii †¶‡Î gvwë WvB‡gbk‡bi
K_v ïb‡jB †cÖvMÖvgv‡ii g‡b GKUz fq
†Xv‡K| KviY gvwë WvB‡gbk‡bi A¨v‡i
e¨envi LyeB KwVb KvR¸‡jvi GKwU|
GKB mv‡_ cÖwZwU WvB‡gbk‡bi wnmve
ivL‡Z †M‡j †ewkifvM mgqB IjUcvjU
n‡q hvq| Avi GKevi WvB‡gbk‡bi
wnmv‡e fzj n‡q †M‡j Zv wVK Kiv LyeB
KwVb| wKš‘ gRvi e¨vcvi, c‡q›Uvi
†bv‡Ukb w`‡q gvwë WvB‡gbkb A¨v‡iI
e¨envi Kiv hvq Ges G †¶‡Î mvaviY
A¨v‡ii g‡ZvB KvRwU mnR nq, ïay
m~ÎwU Ab¨ ai‡bi nq| gvwë WvB‡gbkb
A¨v‡i m¤ú‡K© Av‡jvPbvi Av‡M GKUz
ms‡¶‡c aviYv †`qv n‡jv|

A¨v‡ii †¶‡Î WvB‡gbk‡bi aviYv
Kxfv‡e Av‡m Zv cÖ_‡g ïb‡Z GKUz
A™¢yZ jvM‡Z cv‡i| Z‡e BDRv‡ii
†R‡b ivLv fv‡jv, A¨v‡ii gv‡SI
WvB‡gbk‡bi wKQy e¨vcvi Av‡Q|
WvB‡gbk‡bi e¨envi Avi wKQyB bq,
A¨v‡i‡K AviI cÖmvwiZ Kiv| A_©vr
mvaviY A¨v‡ii Rb¨ †hLv‡b GKwU
Gwj‡g›U GKwU †fwi‡qe‡ji mgZzj¨,
†mLv‡b GKwU UzwW A¨v‡ii †¶‡Î GKwU
Gwj‡g›U `ywU †fwi‡qe‡ji mgvb| mnR
K_vq, A¨v‡ii WvB‡gbkb hZ †ewk
n‡e, A¨v‡ii cÖwZwU Gwj‡g›U w`‡q
ZZ¸‡jv †fwi‡qej cÖKvk Kiv hv‡e|
hw`I A¨v‡ii †¶‡Î gvwë WvB‡gbkb
e¨envi Kiv hvq, ZeyI †cÖvMÖvgviiv
mvaviYZ UzwW WvB‡gbkb †ewk e¨envi
K‡ib bv| UzwW A¨v‡i w`‡qB me ai‡bi
KvR n‡q hvq, ZvB gvwë WvB‡gbk‡bi
Av‡jvPbvq mvaviYZ UzwW A¨v‡ii
Av‡jvPbvB Kiv nq| Z‡e BDRvi PvB‡j
Zvi B‡”Q g‡Zv WvB‡gbkb e¨envi
Ki‡Z cv‡ib| †mwU w_ªwW †nvK wKsev
†dviwW †nvK| mvaviYZ g¨vwUª‡·i
Amyweavi Rb¨ UzwW A¨v‡i e¨envi Kiv
nq| UzwW A¨v‡i‡K †iv Ges Kjvg
Abyhvqx fvM Kiv hvq| Z‡e †ggwi‡Z

wKš‘ Gfv‡e †iv Kjvg wn‡m‡e A¨v‡i
_v‡K bv| †ggwi‡Z A¨v‡ii MVb memgq
wjwbqvi nq| †cÖvMÖv‡g UzwW A¨v‡i
e¨env‡ii wbqg n‡jv :

data_type array_name[row_size][col-
umn_size];

†iv mvBR Ges Kjvg mvBR ej‡Z
A¨v‡ii Bb‡W· †evSv‡bv n‡”Q| A_©vr
UzwW A¨v‡ii †¶‡Î Bb‡W· `ywU| †hgb,
int roll[2][2]; GLv‡b GKwU UzwW A¨v‡i
wW‡K¬qvi Kiv n‡q‡Q, hvi Bb‡W· 2,
2| A_©vr Gi †iv Ges Kjvg `ywU K‡i|
GLb Avgiv G‡K GKwU g¨vwUª· ev QK
AvKv‡i Kíbv Ki‡Z cvwi| Avi †evSvi
myweav‡_© Gfv‡e Kíbv Kiv nq| wKš‘
†ggwi‡Z A¨v‡iwUi Rb¨ cici PviwU
†fwi‡qej wW‡K¬qvi n‡e| mvaviY A¨v‡i
e¨env‡ii mgq †`Lv‡bv n‡q‡Q Bb‡Ww·s
0 †_‡K ïiæ Kiv nq| G †¶‡ÎI Zvi
e¨wZµg bq| Z‡e GLv‡b Wvb w`‡Ki
eÜbxi gvb cÖ_‡g ev‡o, c‡i evg w`‡Ki
eÜbxi gvb ev‡o| A_©vr cÖ_‡g Kjvg,
Zvici †iv-Gi gvb ev‡o| GLb A¨v‡ii
†Kv‡bv wbw ©̀ó Gwj‡g›U e¨envi Ki‡Z
n‡j mvaviY A¨v‡ii wbqg †g‡b Pj‡jB
n‡e| ïay cv_©K¨ n‡jv GLv‡b GKB
mv‡_ `ywU Bb‡W· e¨envi Ki‡Z n‡e|
†hgb, †ivj A¨v‡ii cÖ_g Gwj‡g›UwU
n‡jv roll[0][0], wØZxqwU n‡jv
roll[0][1], Z…ZxqwU n‡jv roll[1][0]
BZ¨vw`| Avi wW‡K¬qvi Kivi mgq
`yBfv‡e gvb mivmwi A¨vmvBb Kiv hvq|
†hgb, roll[2][2]={1,2,3,4} A_ev
roll[2][2]={{1,2},{3,4}}| Z‡e wØZxq
wbqgwU ïay UzwW A¨v‡ii Rb¨B cÖ‡hvR¨|

UzwW A¨v‡ii KvR mvaviYZ wewfbœ
MvwYwZK mgm¨v‡Z †`Lv hvq| †hgb
g¨vwUª·| A_ev nvB †j‡f‡ji A¨vjMwi`‡g
UzwW A¨v‡i e¨envi Ki‡Z nq| GLb
Avmj K_v n‡jv UzwW A¨v‡i †K‡bv memgq
KwVb Ges Kxfv‡e c‡q›Uvi w`‡q Gi

e¨envi mnR Kiv hvq| mvaviYZ UzwW
A¨v‡i †hme †cÖvMÖv‡g A_ev A¨vjMwi`‡g
e¨envi Kiv nq, †mB A¨vjMwi`g¸‡jvB
A‡bK KwVb _v‡K| Ab¨vb¨ wel‡qi mv‡_
UzwW A¨v‡ii WvB‡gbk‡bi wnmve ivLvUv
†cÖvMÖvgv‡ii Rb¨ LyeB KwVb n‡q hvq|
Avi mgm¨v hZ KwVb nq, Zv‡Z fzj Kivi
m¤¢vebv ZZ †ewk nq Ges UzwW A¨v‡i‡Z
GKevi fzj Ki‡j †mUv †gjv‡bv Lye †ewk
KwVb n‡q hvq| ZvB †cÖvMÖvgviiv mvaviYZ
gvwë WvB‡gbk‡bi A¨v‡ii e¨envi Gwo‡q
Pj‡Z Pvb| wKš‘ UzwW A¨v‡i w`‡q Ggb
A‡bK mgm¨vB mn‡R mgvavb Kiv m¤¢e,
hv GgbwK Ab¨ †Kv‡bvfv‡e mgvavb Kiv
hvq bv| ZvB GwU e¨envi Kiv Qvov Ab¨
DcvqI _v‡K bv| G Kvi‡YB UzwW
A¨v‡i‡K hw` c‡q›Uv‡ii †bv‡Uk‡bi
mvnv‡h¨ e¨envi Kiv nq, Zvn‡j
†cÖvMÖvgv‡ii Rb¨ Zv A‡bK mnR n‡q
hvq| c‡q›Uv‡ii †bv‡Uk‡bi mvaviY m~ÎwU
wb‡P †`qv n‡jv :

x[row][column]=*(x[row]+column);

GKwU Q‡Ki gva¨‡g D`vniY †`qv n‡jv :

ELEMENT POINTER NOTA-
TION
x[0][0] *(x[0]+0)
x[0][1] *(x[0]+1)
x[1][0] *(x[1]+0)
x[1][1] *(x[1]+1)

Gfv‡e mvaviY A¨v‡ii g‡Zv UzwW
A¨v‡i‡ZI c‡q›Uv‡ii †bv‡Ukb e¨envi
Kiv hv‡e| G‡Z GKB mv‡_ †hgb
†cÖvMÖvgv‡ii Rb¨ wnmve ivLv mnR n‡e,
†Zgwb †cÖvMÖv‡gi ivbUvBgI Kg n‡e|

hw`I A¨v‡i Ges c‡q›Uvi `ywU m¤ú~Y©
wfbœ welq, wKš‘ GKwUi gva¨‡g
Av‡iKwUi e¨envi A‡bK mnR n‡q
hvq| G ai‡bi e¨envi mvaviYZ RwUj
†cÖvMÖv‡g A_ev A¨vWfvÝW A¨vjMwi`‡g
`iKvi nq|

c‡q›Uvi †bv‡Ukb Ges gvwë WvB‡gbkbvj A¨v‡i


